

REPUBLICA DE COSTA RICA



AMERICA CENTRAL

DIRECCION GENERAL DE ESTADISTICA



ANUARIO ESTADISTICO

AÑO 1940

TOMO CUADRAGESIMOCUARTO

RAMON JACINTO RIVERA

DIRECTOR GENERAL



Centro De Información

IMPRENTA NACIONAL
SAN JOSE, COSTA RICA

ESTADÍSTICA

1941



San José, 15 de marzo de 1941.

*Señor Secretario de Estado en el
Despacho de Hacienda y Comercio*

Pte.

Señor Secretario:

En cumplimiento del deber reglamentario de rendir anualmente un informe del movimiento estadístico del país, me permito acompañar el que se refiere al año anterior de 1940.

Acompaño cuadros de Exportación, Importación, Intercambio, Tipos de Cambio, Destace, Importación y Destace de Ganado, Censo de Población, Censo Ganadero y Sección Demográfica.

Los cuadros respectivos llevan la siguiente numeración:

EXPORTACION

- Nº
- 1.—Exportación por naciones en 1940.
 - 2.—Comparación naciones años 1939 y 1940.
 - 3.—Exportación por naciones y trimestres.
 - 4.—Exportación por artículos, año 1940.
 - 5.—Comparación por artículos, años 1939 y 1940.
 - 6.—Exportación por meses, trimestres y vías, año de 1940.
 - 7.—Exportación de bananos, por naciones, año de 1940.
 - 8.—Exportación de bananos por meses, año de 1940.
 - 9.—Exportación de bananos por regiones, año de 1940.
 - 10.—Bananos, cacao y maderas, en 45 años.
 - 11.—Naciones por artículos, año de 1940.
 - 12.—Artículos por naciones, año de 1940.

IMPORTACION

- 13.—Importación general por naciones.
- 14.—Importación por procedencia y aduanas.
- 15.—Comparación por naciones, respecto al año de 1940.
- 16.—Importación por meses, trimestres y aduanas.
- 17.—Comparación con el año anterior por aduanas.
- 18.—Paquetes Postales por naciones.
- 19.—Detalle de animales vivos.
- 20.—Ganado de Nicaragua.
- 21.—Intercambio por naciones, año de 1940.
- 22.—Tipos de cambio, promedio mensual y anual. (Bolsa de Nueva York).
- 23.—Tipos de cambio, promedio mensual y anual. (Banco Nacional de Costa Rica).
- 24.—Destace, detalle por provincias.
- 25.—Importación y destace de ganado y consumo de pescado, últimos diez años.

CENSOS

- 26.—Censo calculado de la población al 31 de diciembre de 1940.
- 27.—Censo ganadero practicado en 1939.

DEMOGRAFIA

- 28.—Censo de las ciudades capitales de provincia.
- 29.—Censo de la población clasificado por sexos.
- 30.—Densidad de la población de la República.
- 31.—Comparación de la población, años 1940 y 1939.
- 32.—Nupcialidad en la República.
- 33.—Natalidad en la República, según sexos y filiación.
- 34.—Natalidad en la República, comparación años 1940 y 1939.
- 35.—Natalidad y mortinatalidad.
- 36.—Natalidad e índice vital de la República.
- 37.—Mortalidad general en la República, clasificación por edades.
- 38.—Mortalidad general, distribución por meses.
- 39.—Mortalidad general, según sexos y asistencia médica.
- 40.—Comparación, años 1940 y 1939.
- 41.—Mortalidad, distribución por causas.
- 42.—Mortalidad, detalle de las causas más importantes.
- 43.—Mortalidad de 0 a 5 años y comparación con el año anterior.
- 44.—Movimiento de pasajeros por puertos y aeropuertos.
- 45.—Movimiento de naves y pasajeros en el año 1940.
- 46.—Casos juzgados en las dependencias del Poder Judicial.
- 47.—Casos juzgados por faltas de Policía.

EXPORTACION

Peso.—El volumen de la exportación en el año 1940 ascendió a 99.688.561 kilos. Comparándolo con el año anterior, se nota una disminución de 27.756.257 kilos, equivalentes a 21.77 %.

Los principales artículos exportados, fueron los siguientes:

Artículos	Kilos	Tanto por ciento
Bananos	71.545.043	71.77
Café en grano	18.704.132	18.76
Cacao en grano	4.902.708	4.92
Demás artículos	4.536.678	4.55
Totales	99.688.561	100.00

Si se comparan las cifras anteriores con las del año 1939, se obtienen las siguientes diferencias:

Bananos	Ks. — 11.717.294
Café	Ks. — 1.540.399
Cacao	Ks. — 2.769.666

DETALLE POR VIAS

Vías	Año 1940	Año 1939	Dif. en 1940
Limón	53.54	76.51	— 22.97 %
Puntarenas	9.88	17.88	— 8.00 "
Vía Aérea	0.02	0.01	+ 0.01 "
Paquetes Postales	0.02	+ 0.02 "
Quepos	36.54	5.60	+ 30.94 "
Totales	100.00	100.00

La exportación por naciones está detallada en los cuadros Nos. 1 y 2. *Valor.*—En cuanto al valor, la exportación cerró con un total de \$ 7,483.907. Este valor es inferior al de 1939 en \$ 1,602.591, o sea un 17.63 %. La distribución por artículos es como sigue:

Artículos	Dólares	Tanto por ciento
Bananos	1.904.870	25.45
Café en grano	3.989.310	53.31
Cacao en grano	605.011	8.08
Oro en barras	473.836	6.33
Demás artículos	510.880	6.83
Totales	7.483.907	100.00

Comparando el valor de cada uno de estos artículos con los del año anterior, se notan las diferencias siguientes:

Bananos	\$ —	6.214
Café en grano	" —	654.991
Cacao en grano	" —	545.845
Oro en barras	" +	9.687

Por vías de salida, la exportación da el siguiente resultado:

Vías	Año 1940	Año 1939	Dif. en 1940
Limón	59.85 %	57.13 %	+ 2.72 %
Puntarenas	20.78	35.86	— 15.08
Vía Aérea	4.31	4.94	— 0.63
Paquetes Postales	0.25	+ 0.25
Quepos	14.81	2.07	+ 12.74
Totales	100.00	100.00

El valor de lo exportado según los principales países a donde fueron enviados los productos, está consignado en el siguiente cuadro:

Destino	Dólares	Tanto por ciento	Dif. en los porcentajes
Estados Unidos	4.402.138	58.82	+ 13.22 %
Inglaterra	1.880.936	25.13	+ 8.19
Suecia	186.147	2.49	+ 0.71
Noruega	168.537	2.25	+ 2.25
Canadá	158.816	2.12	+ 0.82

DETALLE DE LOS PRINCIPALES ARTICULOS

Café.—La cosecha 1939-1940 fué de 267.413 sacos, con un peso bruto de 18.704.132 kilos. Con relación a la cosecha anterior hubo una disminución de 1.540.399 kilos.

En pergamino se exportó el 10.99 % y el beneficiado alcanzó un 89.01 % del total.

De la cuenta por puertos pertenece a Limón el 68.76 % y a Puntarenas el 31.24 % del peso.

Las ventas de café en el exterior produjeron \$ 3.989.310.00 contra \$ 4.644.301.00 en la cosecha anterior, observándose una disminución de \$ 654.991.00, debida no sólo a la diferencia en el volumen, sino a la baja en los precios de los diferentes mercados.

Bananos.—Se exportaron 3.295.066 racimos, de los cuales 55.019, con destino a Canadá y 3.240.047 para Estados Unidos, distribuídos por vías en la siguiente forma: 1.473.570 por Limón y 1.821.496 por Quepos. La disminución total fué de 134.721 racimos.

Cacao.—De este artículo se despacharon 4.902.708 kilos, obteniéndose un precio promedio de \$ 0.12 el kilo, dando así un valor de \$ 605.011. Disminuyó la exportación de este artículo en 2.769.666 kilos.

Oro en barras.—Cerró esta cuenta con \$ 473.836, lo cual acusa un aumento de \$ 9.687.00 o sea el 2.08 %.

Las legumbres y verduras y la raíz de ipecacuana, tuvieron mayor exportación en el año 1940, en cambio el azúcar, las frutas, el ganado, las maderas, mollejonas, naranjas, suela y tortugas, disminuyeron en este año.

IMPORTACION

Peso.—El peso de la importación general ascendió en el año a que se refiere este informe a la cantidad de 178.922.867 kilos que comparada con el volumen del año 1939, acusa una disminución de Ks. 35.207.441, equivalente al 16.44 % en números relativos.

Este total, distribuído por lugares de entrada y comparadas sus partidas con las que arrojó el año 1939, produce las cifras siguientes:

Vías	Año 1940	Año 1939	Diferencia-1940
Limón Ks.	53.045.322	67.644.126 —	14.598.804 = 21.58 %
Puntarenas . .	45.810.751	126.037.686 —	80.226.935 = 63.65 "
Quepos	36.874.702	18.398.090 +	18.476.612 = 100.42 "
Golfito	40.763.156 +	40.763.156 — "
Paq. Postales .	231.107	255.457 —	24.350 = 9.53 "
Vía Aérea . . .	53.329	38.849 +	14.480 = 37.27 "
Frontera Norte	2.144.500	1.756.100 +	388.400 = 22.11 "
Total . . .	178.922.867	214.130.308 —	35.207.441 = 16.44 %

Analizando este cuadro, se observa en el conjunto, que se destaca el aumento en el volumen de importaciones por las Aduanas de Quepos y de Golfito, integradas en su casi totalidad por artículos de gran peso como son los materiales para construcción y para ferrocarril que se introducen por la Compañía Bananera para el fomento industrial de esa extensa zona

También hay un aumento apreciable en la importación por la Frontera Norte, proveniente de la entrada de 1.198 cabezas más de ganado vacuno que en el año anterior.

Valor.—16.840.423 dólares alcanzó el valor de la importación en este año, cifra menor que la del año 1939 en \$ 44.539.00, sea el —0.26 %.

Distribuido este valor por vías de entrada y comparando los porcentajes anuales se obtienen las cifras siguientes:

Vías	Año 1940	Año 1939	Diferencia.1940
Limón	13.27	7.27	+ 6.00 %
Puntarenas	56.81	47.19	+ 9.62
Quepos	92.77	+ 92.77
Golfito
Paquetes Postales	0.22	1.26	— 1.04
Vía Aérea	34.09	42.81	— 8.72
Frontera Norte	22.22	101.55	— 79.33

Los principales mercados abastecedores de nuestra importación se detallan y comparan con el año anterior así:

Naciones	Valor total	Tanto por ciento	Diferencia 1940
1.—Estados Unidos	\$ 12.634.553	75.03	+ 16.23
2.—Inglaterra	765.480	4.55	+ 0.60
3.—Alemania	591.527	3.51	— 14.16
4.—Japón	418.879	2.49	— 2.59
5.—Italia	365.321	2.17	+ 0.51
6.—Cuba	279.195	1.66	+ 1.15
Demás Naciones	1.785.468	10.59	— 1.74
Totales	\$ 16.840.423	100.00

La anormal situación mundial ha restringido en gran parte nuestro comercio con los países europeos y ha dado mayor extensión a las compras procedentes de los Estados Unidos de América, cuya importación alcanzó el 75.03 % del valor total. La cifra que registra Alemania, corresponde en su mayor parte a artículos que permanecían en puertos extranjeros de tránsito y que posteriormente se han introducido al país.

BALANZA DE COMERCIO

El intercambio comercial está representado por las siguientes cifras:

Exportación	\$ 7.483.907
Importación	16.840.423
Diferencia	\$ 9.356.516

equivalente a 55.55 %.

Es considerable el saldo negativo que acusa la balanza comercial en este año, mayor que el de 1939 en un porcentaje de 9.37. Pero es el caso de advertir que estos números no deben tomarse sin analizarlos y determinar el origen de los factores que han contribuido a su formación, aplicando para ello un razonamiento que sobre este mismo renglón se presentó en el informe co-

Natalidad

La natalidad en la República llegó en el año 1940 a la cifra de 28.004 nacimientos, correspondiendo a varones y mujeres cantidades muy parecidas, según puede apreciarse en el cuadro 33. Los hijos legítimos fueron 21 mil contra 6 mil naturales.

Comparando los nacimientos del año 1940 con los de 1939, se llega a la conclusión de que hubo 977 más nacimientos en 1940 que en el año anterior, sin embargo, dos provincias, Heredia y Limón tuvieron disminuciones (véase el cuadro N^o 34).

El cuadro N^o 35 es muy importante, e indica el coeficiente de nacidos muertos con respecto a los nacidos vivos; como se puede apreciar, el año 1940 es el que muestra resultados más halagadores, siendo el año que tiene un coeficiente más favorable. Según comparación con los últimos 20 años, se verá que 31.78 es el mejor porcentaje alcanzado hasta hoy.

El cuadro 36, llamado también índice vital de la República, merece un estudio especial y nos muestra claramente el magnífico adelanto que ha venido experimentando el país en cuanto a salubridad, asistencia y demás factores vitales se refiere. A principios del siglo ocurrían de 130 a 180 nacimientos por cada 100 defunciones y en estos últimos años el índice indica que por cada cien defunciones, hay alrededor de 250 nacimientos.

Mortalidad

La mortalidad general alcanzó en el año 1940 la cifra de 11.211 casos. En el cuadro N^o 37 puede observarse la distribución por edades y llegar al convencimiento que en el primer año de vida es cuando el número de defunciones alcanza la suma más alta. De 1 a 4 años, el porcentaje también es alto. Después de esa edad, las cifras indican un ritmo normal. Del estudio de estas cifras se ha llegado a la conclusión de que debe el país tratar por todos los medios posibles luchar contra la elevada mortalidad infantil y por esta razón hemos visto aparecer muchas instituciones que han venido a mejorar en forma muy apreciable la situación de miles de niños.

En el cuadro N^o 38 que aparece la mortalidad general distribuida por meses, se aprecia que en los meses de mayo, junio, julio y agosto, es cuando más muertes acontecen. Las moscas que en esta época del año son abundantes, indiscutiblemente influyen mucho en producir ese aumento de mortalidad. Sin embargo, los señores médicos con su experiencia, són los llamados a interpretar sabiamente estos cuadros, encontrando las causas exactas.

La muerte de varones y mujeres, indicada en el cuadro número 39, alcanza proporciones muy parecidas. En cuanto a la asistencia médica, debemos decir que un 44 por ciento de la población muere sin asistencia médica. Muchas veces porque realmente en el lugar del fallecimiento no había médico, pero también, hay que reconocerlo, porque muchas personas no cuentan con la debida cultura para solicitar oportunamente los servicios profesionales de los señores médicos.

El cuadro número 40 nos da resultados optimistas, pues indica que en el año 1940 hubo 476 menos fallecimientos que en el año anterior.

El cuadro número 41 necesita un análisis detallado de todas las personas interesadas y especialmente de los señores médicos, para conocer de cuáles enfermedades muere la población y en qué lugar del país.

Los 4 azotes de nuestro pueblo, la tuberculosis, el paludismo, la ankilostomiasis y la diarrea y enteritis de los niños, se indican en el cuadro número 42 con distribución por provincias y número de muertes.

La mortalidad infantil según cuadro número 43, alcanzó cifras muy parecidas al año anterior y tal como dijimos anteriormente, siendo la población de este año mayor, el porcentaje de mortalidad fué favorable para el país.

Estadística Penal

Sólo nos resta decir que el número de casos juzgados en el año 1940, tanto por faltas juzgadas por las dependencias del Poder Judicial como por la Policía, fué menor que en el año anterior, lo que indica que el pueblo ha mejorado en su moralidad. Pueden consultarse los cuadros números 46 y 47 para ver los casos más corrientes de delito; indiscutiblemente que la ebriedad es la causa primera. También los delitos contra las leyes de Tráfico fueron muy numerosos.

Explicación final

La Sección Demográfica es tan extensa, que hemos preferido presentar en este informe cuadros condensados, pensando que son más comprensibles y más amenos. Sin embargo, en nuestras oficinas contamos con todos los datos necesarios para poder dar en cualquier momento informes técnicos, especialmente detallados a funcionarios que deseen obtenerlos.

CABOTAJE

El intercambio de mercaderías, frutos del país y semovientes, lo mismo que el tránsito de pasajeros entre los puertos de Limón en el Atlántico y Puntarenas en el Pacífico con las diversas localidades costaneras de los respectivos litorales, representa el movimiento de cabotaje que en el año 1940 se puede condensar en los siguientes totales generales: tonelaje de las embarcaciones conforme a su registro de entradas y salidas, 174.995; estos barcos declaran un movimiento de 37.357 tripulantes y el transporte de 110.997 pasajeros, y 61.662.167 kilos de carga por valor de 26.679,198.00 colones en conjunto.

El cuadro que se verá en seguida detalla la distribución de los totales anteriores para Limón y para Puntarenas, dando al propio tiempo el detalle de entradas y salidas:

MOVIMIENTO GENERAL DE CABOTAJE

	LIMON		PUNTARENAS	
	Entradas	Salidas	Entradas	Salidas
Peso en kilogramos	6.035.311	602.890	33.683.849	21.340.117
Valor en colones	1.314.830	752.850	7.335.684	17.275.834
Tonelaje	13.547	11.787	76.794	72.867
Tripulantes	2.795	2.388	17.403	14.771
Pasajeros	1.864	1.724	49.022	58.387
Cabezas de animales vivos	242	24.115

El movimiento trimestral de entradas y salidas en los dos litorales, fué el siguiente:

	I Trimestre	II Trimestre	III Trimestre	IV Trimestre
Peso en kilogramos	16.044.959	17.385.022	14.017.084	14.215.102
Valor en colones	7.349.117	6.843.002	5.614.109	6.872.970
Tonelaje	42.750	44.146	45.879	42.220
Tripulantes	8.814	9.059	9.530	9.954
Pasajeros	35.415	27.951	23.686	23.945
Cabezas de animales vivos	5.887	4.529	6.325	7.616

Comparación del comercio de cabotaje en los litorales del Atlántico y del Pacífico. Años 1939-1940.